

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Mahón, sábado 16 de Noviembre 1901.

N.º 6117

SECCION POLITICA

La «Purria»

Estáis equivocados. La «purria» no son los desheredados de la vida a quienes explotáis en vuestras minas, fábricas y talleres. La «purria» no está constituida por ese pueblo a quien habéis vendido y engañado y que ahora se despierta vigoroso galvanizado por esperanzas nuevas y nuevos ideales que florecen en su alma de esclavo ansioso de redención. La «purria» no somos nosotros, luchadores desinteresados de ideales altruistas, desterrados perpetuos del poder y de sus gores, perseguidos constantemente por la justicia al ser lanzados a la emigración, reclusos en las cárceles, hostigados por la reacción en todas formas y de todas las maneras...

La «purria» sois vosotros, miserables, todos vosotros, extranjeros en vuestra patria, incluseros en la política, fariseos en la religión, farsantes en la ciencia, explotadores en la sociedad, implacables con los humildes y con los altivos cobardes.

«Purria» son los que nacidos en suelo extranjero no se nacionalizan en España hasta que lo hacen a salvo de la contribución de sangre; y alcanzando a duras penas un segundo lugar en terna, obtienen una plaza de profesor merced al nepotismo central y con preterición de un verdadero sabio que tenía el primer lugar; y alardeando de puritanismo, llevan el adulterio traidor y la deshonra aleva al hogar de un amigo, que es además cliente; y es republicano con la República y fusionista con Sagasta y Alcalde de R. O. con Pavia, y siendo Alcalde vulnera la ley y falsifica el censo y escarnece la moralidad política y cae de su puesto haciendo una mueca digna de un clown de circo.

«Purria» son los que mendigan actas de los caciques gobernantes y enmudecen

serviles en el Congreso; ocupan presidencias de influyentes corporaciones y utilizan las para beneficio propio; explotan en sus fábricas al obrero y le persiguen en sus sociedades de resistencia y le martirizan en Montjuich y luego le piden su concurso para que les acompañe en sus mudanzas de saltimbanqui político; los que no cabiendo en partido alguno por su vanidad de sapos hinchados, fabrican un conglomerado de guñapos desñones los, traicionan una bandera que antes combatieron y saltando sobre el borde de la cloaca, se declaran arrepentidos y se suponen lavados por un punto de contricción en el Jordán del catalanismo.

«Purria» son los que salen de la sacristía con un título, entran en el profesorado de una ilustre escuela por la puerta de los tontos intrigantes, obtienen por casualidad una investidura de diputado y no presentan el acta en el Congreso para no perder un derecho mal ganado y un puñado miserable de pesetas.

«Purria» son los que, sin otro entendimiento que el de mercachifles defraudadores, hacen una fortuna de contrabando, pónenla en peligro de bancarrota su torpe ambición y buscan apoyo en una bandera política para encontrar en el concierto económico una segura reconstitución.

«Purria» son esos gansos explotadores de la pluma, que la emplean como puñal traidor ó como ganzá ladrona, que medra á la sombra de un cacique conservador y después le traicionan por la dirección de un periódico.

«Purria» son los hijos expúreos que roban a su padre cuchillo en mano, que falsifican testamentos para desposeer a su propia hermana, que reciben cobardes y resignados los puntapiés de la gente.

«Purria» son esos malvados que explotan el apellido de sus mayores, que viven a costa de sus parientes, que les persiguen sañudamente sin respeto a sus virtudes, a sus talentos, ni a sus smar-

guras, después de haberles convertido el hogar en mancebía.

«Purria» son esos bellacos que aprovechan los altos cargos ministeriales de su padre, para vender su influencia en los tribunales, y perseguir a sus enemigos, y comerciar con credenciales y sacar las sentencias a pública subasta.

«Purria» son, en fin, todos esos hombres que, traidores a todas las causas, rechazados de todos los partidos, que brados en todos los negocios, impotentes para todas las empresas, zurcen una bandera con pingajos de todos los pendones, merodean en todos los programas y proclaman una doctrina que no es suya, que es de todos, que puede constituir una escuela, pero que cuando se convierte en partido se empaña y se deshonra.

Eso es «purria.»

Esa es la «purria» que hay que barrer y que barrerá el pueblo con la escoba de la revolución.

ALEJANDRO LERROUX.

(La Publicidad.)

SECCION DE NOTICIAS

Telegrafian de Londres que a bordo del acorazado «Royal Sovereign» explotó un cañón de grueso calibre, muriendo a consecuencia de la explosión, un oficial y seis artilleros que servían la pieza, y el comandante del barco y 13 marineros de la dotación gravemente heridos.

Cuestión terminada.

La Agencia Havas acaba de circular a la Prensa la siguiente nota oficial:

«Una carta del ministro de Negocios extranjeros turco, escrita en virtud de un «iradé» del Sultán, declara que la Sublime Puerta acepta todas las demandas de Francia. En su virtud, Mr. Delcassé participó al Gobierno otomano que Francia reanuda las relaciones diplomáticas, y ordena al almirante Caillard salir de Mytilene con su escuadra, regresando a Tolón.»

La prensa madrileña

«El País»

«El País» publica un artículo titulado «A tiros y estacazos.»

Dice que de tiempo en tiempo el espectáculo repugnante de unas elecciones advierte a la opinión republicana que poco ó nada puede esperar de ellas; pero que esto no quiere decir que en absoluto se abandone

este camino, ni aun cuando fuese muy próxima la revolución, porque los partidos con el retraimiento, por no poder cumplir una función natural de vida, están expuestos a disolverse ó a perecer.

Caso repugnante es el sucedido en Barcelona, donde los defensores de la República y de la libertad tuvieron que andar a tiros y estacazos con esos separatistas que cantan «Los segadors» y que deshonran y envilecen a España con su malvada manera de proceder.

Hora es ya, dice el articulista, que a estos desmanes tan perversos se les ponga coto, y no se deje germinar esa podrida semilla que tanto preocupa hasta a las naciones extranjeras.

Añade después «El País»: El acto perpetrado en Madrid en el distrito del Centro, con la candidatura del Sr. Galvez Holguin, pone de relieve hasta donde llegan los manejos electorales.

Conspiraban contra él altas y bajas influencias, movidas éstas por aquéllas.

Pero el cuerpo electoral estaba por Galvez Holguin, que en muchas secciones tuvo el primer lugar y en otras el segundo.

Faltaban tres secciones, se hicieron desaparecer las actas y con un hábil escamoteo se dió un pucherazo bestial, restableciendo el equilibrio, colocado en el primer lugar la candidatura de Palacio, marqués de Cubas.

El artículo que titula «Revolución» dice «El País» que las elecciones verificadas son un argumento contundente contra aquellos que creen en la vieja fabula de que los procedimientos legales bastan para cambiar un régimen.

Carta de la Habana

17 de octubre.

Disuelta ó suspendida por ahora la Convención, me priva de llenar una cuartilla para mi correspondencia decenal, relatando los acuerdos de estos Delegados, que habrán logrado inmortalizar sus nombres para las futuras generaciones, por su saber, por su abnegación, y por su patriotismo. El engendro de Constitución que han formulado con su «pendicitis de la ley Platt» deja a estos «treinta y un mediocres» en el rincón del olvido, para todos los cubanos que aman a su patria.

El 31 de diciembre próximo, se efectuará en toda la Isla, la elección de compromisarios Presidenciales y Senatoriales, Miembros de la Cámara de Representantes, gobernadores de provincias y consejeros provinciales, y el día 24 de febrero de 1902, se elegirán por los compromisarios, el Presidente y Vice de la República Cubana.

Para los cargos que se votarán el último día del año, se presenten candidatos las tres cuartas partes del pueblo cubano, pues todos aspiran a

figurar en la gran obra reformadora, a cuyo fin, todos son oradores de brisa olorosa y de ambiente perfumado, que es con lo que se montará la «República liliput.

Para presidente, por ahora solo hay dos candidatos, y son Tomás Estrada Palma (Masico) y Bartolomé Masó (Bartolo) estos diminutivos los hacen más simpáticos.

Ya dije en una de mis anteriores que el elemento oficial y la mayoría del comercio y de la industria está por Masico, y que muchos jefes del ejército libertador que no comen del presupuesto, el pueblo del oriente de Cuba y gran mayoría de la raza de color, están por Bartolo. De modo que opino ganará Estrada por que el manubrio electoral da siempre las vueltas que el «motorista» quiere, pero si la elección fuese con un plebiscito no hay duda, sería el triunfo de Masó.

Parece que el Ayuntamiento ha acordado no hacer el empréstito ni construir el alcantarillado, hasta tanto lo determine el Gobierno de la República, que según Roosevelt se establecerá en mayo de 1902, pero como aquí gobierna el general Wood, se hará lo que a éste convenga, que será o no el pueblo, pues por algo intervino éste, que no fué sólo por humanidad, según decían.

Con lleno completo siguen los juegos de pelota en el frontón Jai Alai, y por lo tanto, las apuestas, que se cruzan son importantes, que siguiendo, acabarán pronto con el dinero de los jugadores, albergándose en el bolsillo de los accionistas.

De 500 duros son las acciones y hoy se pagan a 1.000. Esto lo entienden, y no los accionistas de Empresas ferroviarias y de bancarias, que todas están a descuento y las de gas a 16 por ciento de valor y Refinería de Cárdenas al 1/4 por ciento de valor.

Nada, nada, a ser accionistas de frontón, de carreras de caballos y juegos de monte, de bacarat, etc., a esto quedaremos pronto reducidos.

EL CORRESPONSAL.

En «La Publicidad» de Barcelona del lunes último leemos lo siguiente:

Agresión a los republicanos

A las quince y media los apoderados de los candidatos republicanos recibieron recado que en el colegio electoral instalado en el cuartelillo de bomberos de la plaza de Santa Ana se trataba de hacer pucherazo. Inmediatamente salieron para dicho colegio electoral los señores Lerroux, Junoy y Ardid, acompañados de algunos correligionarios, con el objeto de impedir con su presencia que se infringiese la ley electoral.

Al llegar nuestros amigos y correligionarios al extremo de la calle de la Canuda, frente al colegio electoral fueron recibidos a tiros por los que estaban dentro. Rejón un momento de pánico, pero hechos los republicanos siguieron avanzando hasta la puerta del colegio, que cerraron los de dentro con estrépito, rompiéndose los cristales.

De la refriega resultaron tres heridos. Un joven con un balazo en una mano, otro herido en el costado izquierdo y otro con una cachillada en un brazo.

Uno de los lesionados fué curado de primera intención por el doctor Presta en la farmacia del doctor Balbey, de la calle de la Corribia, y otro en la farmacia del doctor Masó.

Nuestros compañeros señores Junoy y Lerroux, trasladáronse inmediatamente a la Alcaldía con objeto de protestar y pedir la detención de las personas que se hallaban dentro del colegio. En la alcaldía fueron recibidos afectuosamente por el alcalde señor Amat que desde el amanecer se hallaba en su despacho.

Dichos señores se fueron enseguida al Gobierno civil, pidiendo justicia y la detención de los que ocupaban el colegio de la Plaza de Santa Ana.

El veterano Ardid dió muestras de una sangre fría extraordinaria en el momento de la agresión. Él, junto con los Sres. Lerroux y Junoy, empezó a dar vivas a la República y a la Libertad, mientras aquellos cobardes disparaban sobre ellos a mansalva, sin dar la cara, como lo hacen los asesinos que esperan en los caminos.

Afortunadamente no les salió la jugarreta como esperaban los viles agresores, porque nuestros amigos salieron ilesos, a pesar de haber recibido disparos casi a quemarropa al llegar a la puerta del colegio electoral.

El bravo Ardid tenía chamuscados los cabellos de un fogonazo.

Durante la refriega sonaron infinidad de tiros, saliendo la mayor parte de los disparos del cuartelillo y de algún balcón. Nos aseguran varios testigos presenciales que también se hicieron algunos disparos desde los balcones del Fomento del Trabajo Nacional.

En el lugar del suceso se recogieron capulinas de revólver y algunas armas blancas.

El dispensario de las Casas Consistoriales fué curado, Gregorio Brau Caballero de un balazo en el antebrazo izquierdo, de pronóstico reservado, recibido en la Plaza de Santa Ana.

Ha habido también otros heridos leves y algunos contusos.

Durante la noche fué objeto de animados comentarios lo ocurrido en la Plaza de Santa Ana, siendo no pocos los que creían que los grupos de republicanos que venían por la sinceridad electoral fueron atraídos allí con el objeto de meterlos en una encerrona.

Da visos de verosimilitud a la cosa la manera como se verificó la agresión, partiendo tiros de diversas direcciones dirigidos especialmente a los Sres. Lerroux, Junoy y Ardid a quienes parece se habían propuesto asesinar a mansalva encerrándolos en sitio estratégico escogido sin duda por los malvados que con cobardía jesuítica habrán tramado la hazaña.

El hecho produjo verdadera indignación entre todos los elementos liberales y democráticos porque pone de relieve las malas artes empleadas por los contrarios.

Tentativa de asesinato

Durante toda la noche se ha comentado con viveza en los centros en que se reunieron obreros, republicanos y demócratas la agresión de que fueron objeto cuantos acompañaban a los Sres. Lerroux, Junoy y Ardid al llegar al colegio electoral instalado en el cuartelillo de la plaza de Santa Ana.

Por la serie de datos recogidos creemos que es un hecho el haberse urdido un plan para asesinar a mansalva a nuestros amigos Lerroux, Junoy y Ardid, quienes con singular

nobleza recorrieron la ciudad al frente de entusiastas obreros y republicanos para velar por la sinceridad del sufragio atropellado por las ruedas de los regionalistas y ministeriales.

Nos hemos convencido de que la serie de avisos recibidos, previniendo a nuestros amigos que los reaccionarios habían tramado algo contra sus personas, tenían fundamento.

Sabíamos de los malvados que son ciertos elementos jesuíticos, pero a pesar de ello nos resistimos a creer que hubiesen gastado el dinero para comprar asesinos que acabasen con la vida de los directores del movimiento republicano radical.

El dinero se gastó, se tramó el complot, pero no dió el resultado que esperaban los que tras cortina lo habían organizado. El hecho criminal ha sido provechoso para los republicanos y obreros, porque ya saben de lo que son capaces los que aspiran a implantar en Cataluña los procedimientos inquisitoriales y jesuíticos.

Los enemigos son conocidos de sobra, se sabe quienes son los «mueses» Pedro que mueven los asesinos de retablo, y por lo mismo debemos venir a esas fieras jesuíticas que en cuanto reciba el menor daño alguno de los representantes de las aspiraciones del pueblo obrero y republicano, serán buscados en sus guaridas ya escondidas para ejercer sobre ellos la justicia catalana.

Contraprotesta

No tengo discípulos que me pongan en los cuernos de la luna, ni que hagan por mí de quitadores.

Si los tuviera, de seguro que les dirían a los señores médicos Joaquín Durán, José Viñas, Ricardo Janssens, Antonio Brossa, Joaquín Torres, Antonio Bartumeus, José Homs Mogas, Joaquín Mestre, Antonio Raventos, Antonio Jaumandreu, Enrique Ribas Ribas, M. Hernández Luna, Joseph Ors Rosal, Alvaro Esquerdo, Joseph Barraquer, Joseph Besas, Eduart Parés, Antonio Sivilla, Miguel Horta, Felipe Margarit, Pedro Esquerdo, José Góngora, Clemente Basany, Antonio Figueras, Francisco Tous, José Montero, Joan Freixas, que firman cierta protesta publicada en dos periódicos de esta capital, que se puede ser muy médico y persona muy bien educada.

Y además que no basta decir palabras gordas y campanudas para tener razón.

Esperando estoy que en vez de comunicados y ruidosas manifestaciones se me envíen pruebas o se me indique donde puedo encontrarlas que demuestren:

- 1.º Que el Dr. Robert no se naturalizó español después de pasada la edad de las quintas.
- 2.º Que no ingresó en el profesorado llevando el segundo lugar en la terna.
- 3.º Que... Pero de esto no necesito pruebas.
- 4.º Que no hizo una comedia al dimitir la alcaldía, ni su gestión política en el Ayuntamiento fué inmoral.

Cuando esto se me haya demostrado con pruebas, yo rectificaré. Todo lo demás es poner en ridículo a la propia persona a quien se trata de defender.

Con que a callar ó a proceder en otra forma más seria, más digna ó más arrogante, respetables y prudentes varones del Hospital de la Santa Cruz.

A. LERROUX.

Asesinos!

La traidora y cobarde agresión realizada en la tarde del domingo por un

grupo de regionalistas escondidos en el cuartelillo de Bomberos de la plaza de Santa Ana, Sección 13, contra unos cuantos republicanos, me ha parecido hasta un heroico rasgo de nobleza, al compararlo con el que partió de los balcones del domicilio social del Fomento del Trabajo Nacional.

Encontrábame yo en medio de la plazuela sufriendo casi a quemarropa disparos de revólver en número que no era posible precisar.

Veía yo los fogonazos que salían del cuartelillo y concentrada allí mi atención no me fijaba en lo que alrededor mío ocurría.

Pero al cesar la refriega acercóseme un caballero y en tono vehemente me dijo:

—Esto es una infamia. De allí—y señalaba a los balcones del Fomento, cuyo domicilio me era desconocido—les han hecho ustedes disparos. Si necesita mi testimonio llámeme Mariano Oliva, farmacéutico. Creo que este fué el hombre, y añadió su domicilio que he olvidado.

Más tarde hablando sobre este asunto, resistiéndome todavía a creer en la veracidad de la hazaña, el señor Pellicer, dibujante de «La Campana de Gracia», lo corroboró como testigo presencial. En efecto en la plaza de Santa Ana, y en los momentos álgidos del conflicto, vi a este caballero bajo los que luego supe eran los balcones del Fomento.

Por referencias y versiones numerosas, que ya son públicas en Barcelona, veo confirmada la noticia.

Que debo pensar, que debe pensar la gente honrada de una sociedad desde cuyo domicilio se cometen actos de esa naturaleza?

Asesinar cobardemente, alevosamente, no me parece misión propia de una colectividad que se dice consagrada al fomento del trabajo nacional.

A. LERROUX.

MAHÓN

Sesión ordinaria del Ayuntamiento

CORRESPONDIENTE AL DÍA 15

NOVIEMBRE

Se abrió la sesión bajo la presidencia del Sr. Alcalde D. Antonio J. Ferrerías, con asistencia de los concejales Sres. Pons, Carreras, Barceló, Pons A zina, Rodríguez, Sintes Pons, Pons Sallé y Pons Sitges.

Por unanimidad se aprobó el acta de la sesión ordinaria anterior.

No habiéndose presentado postores a la subasta tentada para el arriendo del arbitrio sobre locales de parada de carros y caballerías durante el año 1902, se acordó anunciar un nuevo remate con rebaja de tipo.

Se acordó pase a informe de la Comisión de Hacienda una instancia de D. Andrés Canet que para este efecto remite la Administración del ramo, en la que solicita se le declare exento de toda responsabilidad en la devolución de cantidades a los vecinos del extrarradio de esta ciudad por los conciertos adicionales de consumos correspondientes al ejercicio de 1898-99.

De conformidad con lo informado por la Comisión de Policía Urbana en una instancia de Francisco Pons Borrás, se acordó autorizarle para ensanchar una ventana y cambiar la puerta de la fachada de la casa números 154 y 156 de la calle de Cifuentes, sin practicar obras de consolidación.

Se acordó pase a informe de la mi-

ma Comisión una instancia de D. Rafael Delgado Andreu, en la que solicita autorización para ensanchar una puerta y tapar otra en la fachada de la casa n.º 161 de la calle del Castillo.

Se acordó pase a informe de la Comisión de Hacienda una comunicación de la Delegación del Gobierno en esta isla, transcribiendo otra del Jefe de la Guardia civil de esta lloca, en la que interesa se exima a la fuerza de dicho cuerpo del pago del impuesto de consumos.

De conformidad con lo informado por la Comisión de Beneficencia en una instancia de Antonia Barber Triay, vecina de San Cristóbal, en el término municipal de Mercadal, se acordó concederla la prohibición de una niña exposita de edad de nueve años a quien ha criado y educado.

Habiendo resultado empate en el número de votos obtenidos por Don Francisco León Coraati y D. Juan T. Vidal Palfiser en la elección de concejales que tuvo lugar en el segundo distrito el día 10 del corriente mes, se procedió a dirimirle por medio de sorteo, según dispone el artículo 20 del R. D. de 24 de Marzo de 1891, quedando designado concejal electo don Francisco León Coraati para el cuatrienio de 1902 a 1905.

Se aprobaron las cuentas de recomposición del camino de Torrat y de las calles de Isabel 2.ª y plaza del Claustro.

Se señaló la orden del día para la sesión ordinaria inmediata.

Y se levantó la sesión.

La Coalición electoral administrativa (ó sean los antiarbitristas), tiene el propósito de constituirse en asociación, con el objeto de estudiar los medios de introducir economías en el presupuesto municipal, a fin de que sus representantes en el Consistorio puedan pedir la supresión de los arbitrios, á que aspiran.

Nos parece muy bien. Este es el camino que debían haber emprendido tiempo hace, como hemos dicho en nuestras columnas. Pero, ya que no hicieron estudio alguno para solicitar los votos de los electores, nunca tarda quien llega, y pueden contar con nuestras columnas y con nuestro apoyo para lograr objeto tan laudable.

Hemos de confesar que lo vemos de muy difícil realización, á menos de que se obtenga una rebaja en el cupo de consumos ó en otra importante obligación del Ayuntamiento, que sea bastante para cubrir la disminución de ingresos que la supresión de arbitrios debe ocasionar.

También podría sobrevenir la supresión del Instituto, por consecuencia de las reformas introducidas por el conde de Romanones, y entonces fuera fácil suprimir algunos arbitrios por más que el remedio sería peor que la enfermedad, pues si desaparecieran estos, sería á costa de la desaparición de un establecimiento docente que es el único que facilita á la clase media del país el poder dar carrera á sus hijos.

En primero de Enero próximo quedará el Ayuntamiento de Palma compuesto de las siguientes fracciones:

13 republicanos, 9 liberales, 5 conservadores, 4 gamacistas, 3 independientes, 1 socialista, 1 romerista y 1 liberal disidente.

Esta noche debuta la compañía del Teatro principal con la ópera del maestro Gounot Faust. Con tal motivo es de creer se vea nuestro Coliseo en extremo concurrido.

Mañana domingo se repetirá la misma obra.

El restaurant del casino «Nuevo Centro» se verá esta noche profusamente surtido de una variedad de manjares á cual más esquisitos. No podemos menos de recomendar dicho establecimiento.

Como verán nuestros lectores por el telegrama que publicamos en la sección correspondiente de este número Mr. Santos Dumont ha declarado en una «interview» que acepta el ofrecimiento de terrenos que le ha hecho el príncipe de Mónaco; y que construirá en ellos el nuevo aerostato dirigible en que hará su expedición á Córcega.

D. Pablo Ruiz en representación de «La Maquinista Naval» ha presentado una solicitud de Registro de treinta pertenencias de mineral de cobre con el título de «La Morena», sitas en el paraje nombrado Sanarret del término municipal de Ferrerías haciendo la siguiente designación:

Punto de partido la era de dicho predio. A partir de él se medirán unas á continuación de otras las distancias siguientes: Al N. 300 metros, al E. 300, al S. 500, al O. 600, al N. 500 y al E. 300.

«El Imparcial» publica un artículo ocupándose de los aumentos que se consignan para los servicios de correos y telegrafos.

Tostiene la teoría que toda economía en estos importantes servicios resultan luego para el público carísimos.

Exita el diario popular de la mañana al Ministro de la Gobernación Sr. González para que promedie las deficiencias que se notan entre el personal y el material de los servicios de comunicaciones cuya bandad pone de relieve la buena administración y la cultura de las naciones.

Como republicanos nos congratamos de lo que dice «La Última Hora» de Palma correspondiente al lunes último, respecto de los progresos que están haciendo en aquella capital nuestros correligionarios, lo que han venido á demostrar en las elecciones últimas.

Pero dejemos hablar al colega:

POLITICA

«De escaramuza calificamos la lucha electoral de ayer, y no merece otra calificación.

El que la batalla no tomara mayores vuelos en nada disminuye el brillante triunfo obtenido en los colegios electorales por el partido republicano.

Su organización para la lucha va dando resultados, y no se diga que ésta crece al compás que los partidos monárquicos especialmente el conservador, abandonan su puesto.

Sus candidaturas ayer no peligraron, apesar de copar en un distrito, en el tercero, y de votar candidatura cerrada en otro, en el cuarto en que obtuvieron la minoría.

El partido que ayer sufrió más descalabro fué el conservador.

De los seis candidatos que lucha-

ban perdió 4; le batió el partido liberal en el primer distrito, el socialista apoyado por las republicanas en el segundo y el republicano en el tercero y el liberal en el cuarto.

Triunfó por gran mayoría en Santa Catalina, último baluarte de su antigua fortaleza, y hubiera triunfado en el octavo donde no se peleó por haberse retirado el candidato republicano.

El entusiasmo que anoche reinaba en el Circulo de la calle de Danus, las ovaciones al Presidente Sr. Garcia Orell y á los candidatos, las serenatas del «Orfeón» á los vencedores, incluso al compañero Roca, estaban justificadas.

Vuelven los republicanos á reconquistar paso á paso su fuerza perdida á raíz de la restauración.

Por los Sres Carreras Espí y C.ª agentes en Menorca de la sociedad de seguros contra incendios «La Unión Comercial de Londres», ha sido satisfecha hoy á D. Bartolomé Riudavets de Alayor la cantidad de setecientos cuarenta y ocho pesetas diez y siete céntimos, en pago de los perjuicios sufridos durante el incendio que el 1.º del corriente tuvo lugar en su establecimiento de ferretería.

Es de notar, la actividad demostrada por la «Unión Comercial», en el arreglo y pago de dicho seguro, cuya Póliza, hacia dos meses justos que estaba en vigor cuando ocurrió el siniestro.

Mañana, domingo, por la tarde, habrá baile en el Casino «El Progreso» de San Luis, lo que se repetirá todos los domingos sucesivos hasta la terminación del Carnaval.

Mañana por la noche tendrá lugar en el casino «Unión Republicana» el acostumbrado baile de sociedad. Solo tendrán el derecho exclusivo de suscribirse para tomar parte en el mismo los socios, y en manera alguna será admitido, sea quien fuere, que su nombre no conste en la nómina del casino.

Mañana domingo habrá «glosas» en casa de L'AMU EN PERE BUINÓ sito en la entrada del camino de Llu-mesanas, encontrándose ricos lico-res y exquisitos manjares á cargo del acreditado cocinero Antonio Alcover, y los tan ricos buñuelos de su propiedad.

D. Francisco Buisen y Barleta, Juez de primera Instancia del Partido de Mahón.

En virtud del presente edicto que se expide en méritos de lo acordado en providencia de esta fecha dada á solicitud del procurador D. Guillermo Goñalons y Vidal en representación de D.ª Lorenza Sancho y Caules, D.ª Angela Pons y Seguí, D. Lorenzo Guillermo Pons y Pons y D. Lorenzo y D.ª Juana Pons y Sancho de esta vecindad, en el expediente sobre aprobación de las operaciones divisorias de la herencia de D. Lorenzo Pons y Seguí, se hace saber á las personas desconocidas é inciertas que puedan tener interés en la referida herencia, que se halla de manifiesto en la Escribanía del actuario D. Juan Trémol las operaciones divisorias de la misma practicadas por el Letrado-Contador D. Pedro Ballester y Pons, por término de ocho días, á los efectos de los artículos mil setenta y nueve y siguientes de la Ley de Enjuiciamiento Civil; previniéndose

á dichas personas desconocidas é inciertas que pasado dicho término sin que se haya formulado oposición se aprobarán las expresadas operaciones divisorias disponiéndose su protocolización en el registro del Notario de esta ciudad don Francisco Andreu y Pons, designado al efecto.

Dado en Mahón á trece de Noviembre de mil novecientos uno.—Francisco Buisen.—Ante mí, Ldo. Juan Trémol.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques despachados

Día 16

Para Alcadia y Barcelona vapor correo «Isla de Menorca» capitán Gí-nart.

Para Marsella vapor «Nuevo Mahónés», capitán Cardona.

Para Barcelona pailebot «Unión» patrón Enseñat.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 15, 11.

La Gaceta de hoy anuncia en lugar preferente que la Princesa de Asturias, esposa del Conde de Caserta, ha entrado en el noveno mes de su embarazo.

Madrid 15, 12:15.

Corren rumores de que en Barcelona se han encontrado en algunos cuarteles proclamas anarquistas. Ha venido á corroborar tales rumores el que el general Barges que se halla al frente de la Capitania general de Cataluña haya suspendido los paseos militares que efectuaban las tropas de aquella región.

Madrid 15, 14.

El Presidente del Consejo Sr. Sagasta se halla bastante mejorado de la indisposición que le retiene en cama. Hoy despachará algunos asuntos urgentes de gobierno que no admiten dilación.

Madrid 15, 15:25.

Desde Montecarlo nos dicen que el príncipe de Monaco ha facilitado todos los medios necesarios al aeronauta Santos Dumont, para construir un nuevo globo dirigible con el cual pueda atravesar de largo el Mediterráneo.

Cotización Oficial

Madrid 15 Noviembre á las 16.

Table with 2 columns: Interest rate and Value. Rows include 4% interior, Exterior, Amortizable 4 p%, Id. 5 por 100, Cubas 1886, 1890, Banco España, Tabacalera, Paris á la vista, Londres id.

Comandancia de Marina

Semáforo de Bajoll, 16 Noviembre.

Barómetro 748.8
Viento S. O. fresco.
Marejada.
Cielo acelejado.
Horizontes brumosos.

PASTAS PARA SOPA

Las encontrarán de superior calidad en la
FABRICA DE CODINA, PLAZA DEL PRÍNCIPE NUM. 10

Cuando vayan ó manden comprarlas pidan:

CLASES

- Extra superior: contiene Sémola especial pura y sin color.
- Superior: » » extra » con un poco color.
- Primera: » Sémola y demás materiales superiores.
- Fideos: amarillos antes ordinarios, hoy sémola todo.

La clase extra superior se recomienda para las personas delicadas por contener gran parte de sustancia nutritiva.

Mil pesetas se regalan al que pueda justificar que las pastas extra y superior no están fabricadas de solo sémola pura superior.

Esta fábrica desde hace muchos años no emplea otros materiales que los de superior calidad, lo demuestra la gran venta de pastas que tiene y viene aumentando de cada día.

Al buen material unido a la buena maquinaria con que las trabaja, esmero y curiosidad, da el resultado que desea el público.

Esta industria ha adelantado mucho en Mahón; pues tanto en maquinaria como en clases, pueden confirmarlo las personas antiguas conocedoras de dicha industria, la cual puede competir hoy con las mejores fábricas del exterior.

La Lavadora BOSS

ES LA

MEJOR Y SIN RIVAL

- 1.—Esta lavadora es una máquina de doble acción; lleva dos cilindros o frotadores, que funcionan en sentido opuesto, al ponerse la máquina en movimiento por medio del manubrio.
- 2.—Se adapta a la cantidad de lavado que se necesite, así es que en ella puede lavarse, en el mismo espacio de tiempo, un vestido ó muchos.
- 3.—La lavadora puede desarmarse, permitiendo que el cilindro acanalado interior se levante de sus chumaceras (como se ve en la Fig. 2) a fin de limpiar de una manera fácil y secar la máquina, después de haberse servido de ella.
- 4.—Esta máquina lleva resortes de presión, los cuales comprimen el frotador superior sobre la ropa, produciendo una frotación más perfecta, y haciendo que la ropa quede limpia con mayor rapidez, y menor gasto de agua, que por cualquier otro sistema.
- 5.—Se hace de dos tamaños: No. 4, para Familias; No. 6, para Hoteles.

Por qué la Lavadora es la superior Y MAS PERFECTA LAVADORA CONOCIDA

- 1.—Hace el trabajo con mayor facilidad, mejor, con más rapidez y más limpio que por ningún otro método de lavado.
- 2.—Lava los encajes más finos y trabajos de aguja, sin deteriorarlos y mejor que á mano.
- 3.—Está arreglada de tal modo que la suciedad no pueda acumularse en la máquina, pues que se limpia y seca con mucha facilidad.
- 4.—Está construída de la mejor madera de ciprés amarillo, la cual no se contrae, ni se pudre, ni deja mal olor después del lavado. Todos los vaciados están galvanizados, y empleamos clavos estañados que no se enmohecen.

Se facilitan prospectos.

SE FACILITAN PROSPECTOS

Representante en Menorca, Miguel, THOMÁS CARDONA Y ORFILA.—MAHÓN



PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SÁNDALO PIZA

MIL PESETAS

El que prescriba Cápsulas de sándalo mejor que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con Medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Gran Concurso de París de 1889 y Gran premio en la de Suiza de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.—Frasco, 14 rs.

NO FIARSE DE IMITACIONES. PEDIR

A los viticultores de Menorca

Señores: No más injertar, sulfatar, ni azufrar la VIÑA; con la seguridad de tener una producción excesivamente abundante: vino colorado, alcoholizado y de excelente gusto, procurando la obtención de los

NUEVOS HÍBRIDOS PRODUCTORES DIRECTOS

Estos tienen la ventaja de gozar de una resistencia perfecta á la Filoxera y ser indómitos al sinnúmero de enfermedades criptográficas que hacen difícil el sostenimiento (cuando no acababan con su destrucción) de los viñedos.

El cultivo especial de las cepas, nuevos híbridos productores directos, adquiere una vegetación vigorosa, y racimos grandes y numerosos.

Su plantación, (ya sean estacas ya barbados) se adapta en los terrenos medianos; calcáreos; no muy húmedos ó secos; y hasta en los pedregosos, é improducivos el éxito no tiene duda.

Conque ya los sabéis, viticultores menorquines. La Viticultura ha dado un GRAN PASO más, y es de suma importancia que esta innovación no quede por desapercibida. Pues patente está su feliz resultado en muchas partes del mundo.

Para informes, dirigirse á D. MIGUEL GINARD, de Alavor, representante en esta isla de la SOCIEDAD VITÍCOLA, domiciliada en Barcelona, quien tiene para su examen á la disposición del que lo desee, cinco clases de vino, hecho con las uvas del Rupéstris Fructífero por hibridación.

Farmacia del Dr. Casasa

Calle de Tallers 29, cerca la Rambla de Canaletas,

EN BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Pildoras», cuyo uso está ya generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, de estómago, hísticas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona. Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Elixir tracto Anti-Herpético de Dulcamara», compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona. Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

«Venéreo y Sífilis» en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Ambi-éres» del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, esiréchees y demás afecciones por crónicas que se han desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona. Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó descarnie de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor, ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el «Elixir dentífico Sain-Servain» del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, calle de Tallers n.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en Barcelona.

Depositar los: en todos los principales farmacéuticos de España y América.

EN VENTA

Lo está porauseñarse su dueño la tienda de comestibles plaza Arravaleta n.º 5. Informes en la misma.

Al Comercio

Se participa á los Sres. Cargadores, que en la polacra goleta «Apita» al mando de su patron D. José Guerrero se halla en Barcelona á la carga para ésta de cuyo punto saldrá á mediados de la próxima semana; para informes y demás dirigirse:

En Barcelona: Sres. Moll y Corominas, en liquidación.

En Mahón: D. Miguel Estela Tho-

TEATRO

Compañía de ópera italiana

EMPRESA GASSO

DEBUT DE LA COMPAÑIA

Función para el sábado 16 Noviembre

1.ª SERIE

La magnífica obra del inmortal

Goethe en 5 actos titulada

FAUST

A las 8 en punto.

PRECIOS.—Palcos: platea, 6 pesetas; 1.ª fila, 8 ptas.; 2.ª fila, 4 pesetas;

3.ª fila, 2 ptas.; butacas, 1 peseta; en

trada general, 0.50; medias 0.25.

El impuesto á cargo del público.

NOTA.—Los señores abonados pueden recibir sus recibos en la consigna del Teatro.